
 

Das SPF Verfahren 
 

 

 

 

 

Erklärt in Leichter Sprache 
 

 

 

In diesem Text erklären wir die wichtigsten Dinge 

über den SPF 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



In diesem Text erklären wir  

was ein SPF ist. 

 

Dieser Text ist nur in männlicher Sprache geschrieben. 

Zum Beispiel steht im Text nur das Wort Lehrer. 

Das Wort Lehrerin steht nicht im Text. 

Lehrer können aber auch Frauen sein. 

Wir wollen mit dieser Sprache niemanden verletzen. 

Frauen sind uns genauso wichtig. 

Wir machen das so, damit man den Text besser lesen 
kann. 

 

In diesem Text steht oft das Wort Behinderung. 

Eine Behinderung ist eine Funktions-Beeinträchtigung. 

 

Was heißt Funktions-beeinträchtigung? 

Manche Menschen können etwas nur schwer oder gar 
nicht tun. 

Zum Beispiel: 

− schlecht hören 
− nicht gut gehen 
− schwer lernen 

Das nennt man: Funktions-beeinträchtigung. 

Das schwere Wort steht oft in wichtigen Briefen vom Amt. 

Es bedeutet: 

Etwas im Körper funktioniert anders. 

Wichtig ist: 

Der Mensch braucht dann Hilfe, die genau passt. 



Zum Beispiel in der Schule oder bei der Arbeit 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
                    

Der Sonder∙pädagogische Förder-Bedarf 
 

 
                  Was ist das? 

 

Ihr Kind geht in die Schule. 

Ihr Kind hat eine Behinderung. 

Ihr Kind kann im Unterricht schwer mitmachen. 

Dann braucht das Kind eine genau passende Hilfe. 

Deswegen bekommt Ihr Kind einen 

Sonder∙pädagogischen Förder-Bedarf. 

Das kurze Wort für Sonder∙pädagogischer Förder-Bedarf 

ist SPF (sprich: Es Pe Ef). 

 



Wer bekommt einen SPF? 

 

Nur Kinder mit Behinderung bekommen einen SPF. 

Zum Beispiel hat Ihr Kind Probleme beim Lernen. 

Oder Ihr Kind hat Probleme beim Sehen, 

Vielleicht gibt es Probleme beim Hören. 

Oder es gibt Probleme bei der Bewegung. 

Oder das Kind hat Probleme in der Seele. 

Das Kind hat länger als 6 Monate das Problem. 

 

 

Was muss man für den SPF tun? 

 

Man muss einen Antrag stellen. 

Für den Antrag braucht man ein Formular. 

Das Formular bekommt man in der Schule. 

Eltern oder Erziehungs-Berechtige füllen das Formular aus. 

Oder die Schule füllt das Formular aus. 

Das Formular gibt man in der Schule ab. 

 

 

 

 

 



Wie wird der SPF fest-gestellt? 

 

Zuerst stellt man eine Behinderung beim Kind fest. 

Dafür braucht man ein Gutachten.  

Das Gutachten ist ein Schreiben. 

Das Gutachten schreibt ein Psychologe. 

Oder ein Arzt schreibt das Gutachten. 

Oder ein Pädagoge schreibt das Gutachten. 

Diese Personen erklären Ihnen das Gutachten. 

Diese Personen schicken das Gutachten an die Schul-

Behörde. 

 

Was steht im Gutachten? 

 

• Ihr Kind hat eine Behinderung  

• Ihr Kind kann im Unterricht nur mit genau passender Hilfe 

mitmachen 

• Ihr Kind braucht einen SPF 

Oder 

• Ihr Kind hat keine Behinderung  

• Ihr Kind hat nur leichte Probleme in der Schule 

• Ihr Kind kann nicht so gut Deutsch 

• Ihr Kind kann im Unterricht ohne Hilfe mitmachen 

• Ihr Kind braucht keinen SPF 



 

Was macht die Schul-Behörde? 

 

Die Schul-Behörde liest dann das Gutachten. 

Und schreibt Ihnen einen Brief. 

Der Brief heißt Bescheid. 

Im Bescheid steht: 

Ihr Kind hat einen SPF. 

Oder Ihr Kind hat keinen SPF. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



In welche Schule kann das Kind mit SPF gehen? 

 

Die Eltern oder Erziehungs-Berechtigten dürfen sich  

eine Schule für Ihr Kind mit SPF wünschen. 

Die Schul-behörde sagt Ihnen, welche Schule in der Nähe 

ist. 

Und welche Schule für Ihr Kind mit SPF passt. 

 

Entweder: 

• Volks-Schule 

• Mittel-Schule 

• Poly∙technische Schule 

• Gymnasium (sprich: Gümnasium) für Kinder von 10 bis 14 

Jahren 

• Fach-Schule für 1 Jahr 

Oder: 

 

• Sonder-Schule 

 

 

 

 

 

 

 



Welches Zeugnis bekommt das Kind mit SPF? 

 

Jedes Kind bekommt in der Schule ein Zeugnis. 

Im Zeugnis steht, was das Kind gelernt hat. 

Und im Zeugnis steht der Lehrplan. 

Zum Beispiel steht:  

Das Kind hat den Lehrplan von der Sonder-Schule. 

 

Jede Schule hat einen Lehr∙plan. 

Zum Beispiel hat die Volks-Schule einen Lehr∙plan. 

Die Mittel-Schule hat einen anderen Lehr∙plan. 

Auch die Sonder-Schule hat einen eigenen Lehr∙plan.  

Im Lehr∙plan steht, was die Kinder lernen müssen. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Welche Hilfe bekommt das Kind mit SPF? 

 

Die Lehrer machen einen Plan für jedes Kind mit SPF. 

Im Plan steht welche Hilfe das Kind bekommt. 

Das Kind bekommt genau passende Hilfe beim Lernen. 

Zum Beispiel bekommt das Kind ein anderes Schul-Buch. 

Oder es bekommt noch einen Lehrer dazu. 

 

Einen SPF kann man wieder auf∙lösen: 

 

• Das Kind hat wieder weniger Probleme beim Lernen. 

• Das Kind hat wieder weniger Probleme in der Schule. 

Weil das Kind keine genau passende Hilfe mehr braucht. 

Und weil das Kind das wieder lernt, was im Lehr∙plan von 

der Volks-Schule steht. 

Oder es lernt wieder das, was im Lehr∙plan von                

der Mittel-Schule steht. 

Deswegen kann man den SPF wieder weg∙lassen. 

 

 

 

 



 

 

Wo bekommen Sie Hilfe? 

 

Sie können den Antrag nicht ausfüllen? 

Oder Sie haben Fragen? 

Oder Sie können nicht gut deutsch? 

Dann bekommen Sie Hilfe! 

Deshalb rufen Sie an oder schreiben Sie ein Mail! 

 

Bei Fragen: 

 

Bildungs-Direktion Tirol 

Heiliggeiststraße 7 

6020 Innsbruck 

Tel.: 0512 90 12 

E-Mail: office@bildung-tirol.gv.at 

 

  

mailto:office@bildung-tirol.gv.at


Wenn Sie Hilfe in der deutschen Sprache brauchen: 

 

Bosnisch, Kroatisch, Serbisch, Englisch 
Nataša Maroševac 

Tel.: 0512 90 12 92 92 

3. Stock, Zimmer 03 072 

natasa.marosevac@bildung-tirol.gv.at 

 

Türkisch, Englisch 

Gamze Kiliç 

Tel.: 0512 90 12 9293 

3. Stock, Zimmer 03 072 

gamze.kilic@bildung-tirol.gv.at 

 

 

Sie haben Rechte! 

Das heißt, das dürfen Sie tun: 

• Berichte von Therapeuten mit∙bringen. 

• Berichte von Untersuchungen mit∙bringen. 

• Die Schule für das Kind aus∙suchen. 

• Ja zu einer Untersuchung sagen. 

• Nein zu einer Untersuchung sagen. 

• Die Schreiben von der Behörde lesen. 

• Den SPF für das Kind prüfen lassen. 

• Einen Antrag stellen, weil Sie den SPF auf∙lösen wollen. 

• Zum Gericht gehen, weil das Schreiben von der Behörde 

für Sie nicht passt. 

mailto:natasa.marosevac@bildung-tirol.gv.at
mailto:gamze.kilic@bildung-tirol.gv.at


 

Wer hat das Schreiben vom SPF in Leichte Sprache 
übersetzt? 

Dr.in Christa Hölzl hat das Schreiben vom SPF in Leichte 
Sprache übersetzt. 

Sie arbeitet an der Pädagogischen Hoch∙schule Edith 
Stein in Stams. 

Woher sind die Bilder? 

Lebenshilfe Bremen:  

https://shop.lebenshilfe-bremen.de/produkt-kategorie/alle-
bilder/ 

 

https://shop.lebenshilfe-bremen.de/produkt-kategorie/alle-bilder/
https://shop.lebenshilfe-bremen.de/produkt-kategorie/alle-bilder/
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